

# るんだん 佐賀



## 岩永 雅也さん

放送大学長

いわなが・まさや 1953年嬉野町生まれ。就学前に千葉転居。筑波大附属高→東京大卒一同大学院修了。大阪大、放送教育開発センターを経て2000年に放送大学教授、21年から放送大学長。専門は教育社会学。チョウ、馬、自転車、農作業など趣味は雑多。

先月の本欄の最後に、青年団の父にして社会教育の先駆者、田澤義鋪に触れた。その生涯の友であつた『次郎物語』の作者下村湖（下村も田澤と並んで佐賀市中央通りの25体の傑物人（下村も田澤と並んで佐賀市中央通りの25体の傑物）に加わっている）によれば、田澤は何よりも「毅然たる清節」の人であつたという（下村湖『この人を見よ』冒頭）。『清節』は令和の昨今耳慣れない言葉であるが、『広辞苑』（第7版）には「汚れのない節操」と書かれている。それでは「節操」はどういって変えて「信念をかたく守つて変えないこと」とある。要するに、下村は田澤を、澄んだ信念を持つてその通りの生き方を貰いた高潔な人物だと評したのである。

ところで、清節の佐賀人ならば、田澤以外にももうひとり挙げることができ

## 清節の人

# 節操と社会・他者との狭間で

田恵里香さん、違つていたらごめんなさい）。ドラマ中の花岡は、健康的でスマートで順風満帆な佐賀生まれの青年法律家として描かれていたが、モデルとなつたと思われる山口の生き方は、まさに「壯絶」そのものであった。

戦時下で判事となつた山口は、終戦後の食糧難の時

終戦から2年後の1947年10月に33歳の若さで夭折している。当時、新聞はその死を「餓死」と報じた。山口の生き方は、節操に関する極度のケースだったと言つてよいかもしれない。

私は、小学1年生のころ、きつかけは記憶にないが、郷土の山口判事とその死の

こと。今話題のNHK朝の連続テレビ小説「虎に翼」に登場した主人公猪爪寅子の初恋の相手、花岡悟である。花岡の実在のモデルは、白石町出身で旧制鹿島中から旧制佐賀高、京都帝大を出て高等文官試験に合格し判事（裁判官）となつた山口良忠と目される（脚本の吉

代、東京民事地方裁判所において食糧管理法違反者の事案を多く担当した。その職務柄、「闇米を取り締まる立場の者が闇米を食べるわけにはいかない」という信念を貫いて闇物資を徹底して拒否し、配給食糧のみで生活したために栄養失調と肺浸潤（肺結核）を患い、

これを父から初めて聞かされた。もちろんその信念と死についての深い理解はかなわなかつたが、人並み外れた「正義」そして「信念」のようなものは子ども心に感じることができた。そのことを幼い私に訓るつもりで父はそのエピソードを語つたのだと思った。しか

ることを父から初めて聞かさ

れた。もちろんその信念と死についての深い理解はかなわなかつたが、人並み外

死についての深い理解はかな

て、「何とか生き抜くとい

うのも一つの考え方かもし

れない」と思うようになつた。確かに信念はそれ自体美しい。それを貫くことは反対したくともできないように思える。ただ、それ